

For Sale.

A first-rate and beautiful country-seat in Las Zorras. It has six springs of water belonging to the property in question, and also the right of using the water of the creek which runs through the grounds.

En venta

Se ofrece en venta una hermosa y espaciosa casa-cuarta en Las Zorras. Tiene seis vertientes copiosas y derecho a una gran cantidad de agua del Estero. Bonaño jardín y como diez cuerdas de terreno plano para siembras. Grande y cómoda casa de habitación.

TELEGRAMAS.

CABLE SUB-MARINO.

(VIA GALVESTON).

(Servicio especial de La Union.)

LONDON, 8th.—Five British battalions have been ordered to proceed to Egypt. A dispatch from Cairo says General Stephenson will leave for Wady Halfa on Friday next, and will assume the command of the Egyptian forces.

Italy has annexed Massowah with the approval of Lord Salisbury. This action is due to Russia's intruding in Abyssinia, to acquire territory southward of Massowah.

Lord Randolph Churchill has drafted a scheme for Irish Home Rule, the basis of which is the formation of four Provincial Councils with a Central Council in Dublin, to deal with Local Legislation and taxation, but without power to interfere with tariffs, police, or military administration.

The returns received up to six o'clock show, that 319 Liberals, 245 Conservatives, and 73 Nationalists have been elected.

CONSTANTINOPLE, 8th.—The Porte has informed King Milan, that a peace between Serbia and Bulgaria will be of no value, unless the terms have the approval of the Sultan.

King Milan replied, that he should refuse terms that were in violation of the Sultan's rights.

LONDON, 8th.—Mr. Gladstone wrote a letter on Saturday which he said: "I am certain, that the Tories will be much weaker than the Liberals in the next, as in the past Parliament." "It will be impossible for the Tories to conduct a government on their own strength, or hold a position of dignity and independence. The Liberals will outnumber the Tories and Parnellites, even if they formed a combined party."

WASHINGTON, 8th.—The House and Senate adjourned till to-morrow out of respect for the Vice-President's memory.

(TRADUCCIONES.)

LONDRES, 8.—Cinco batallones británicos han recibido órdenes para dirigirse al Egipto. Dice un despacho del Cairo que el general Stephenson partirá para Wady Halfa el viernes próximo y asumirá el mando de las fuerzas egipcias.

Italia ha anexado a Massowah con la aprobación de Lord Salisbury. Este paso es debido a la intervención de la Rusia en Abisinia para adquirir el territorio al sur de Massowah.

Lord Randolph Churchill ha hecho las bases de un proyecto de autonomía irlandesa, cuyos puntos principales son el establecimiento de cuatro Consejos Provinciales con un Consejo Central en Dublín para resolver sobre la legislación local y los impuestos, pero con poderes para inmiscuirse en la administración aduanera militar de policía.

El resultado hasta las seis de la tarde demuestra que han sido elegidos 319 liberales, 245 conservadores, y 73 nacionales.

CONSTANTINOPLE, 8.—La Puerta ha notificado al rey Milan que un tratado de paz entre Serbia y Bulgaria no tendrá valor alguno si sus condiciones no reciben la aprobación del Sultán.

El rey Milan contestó que el rechazaría toda condición, que no violara los derechos del Sultán.

LONDRES, 8.—Mr. Gladstone ha escrito una carta, que dice como sigue: "Estoy seguro de que los conservadores tendrán fuerzas mucho menores que los liberales en este como en el último parlamento. Será imposible para los conservadores encauzar un gobierno con fuerzas propias o mantener su puesto con dignidad o independencia. Los liberales serán más numerosos que los conservadores y parnellites, aunque se formara de estos dos últimos un partido combinado."

WASHINGTON, 8.—Las sesiones del Congreso y Senado no han sido postergadas hasta mañana en homenaje a la memoria del finado vice-Presidente.

AGENCIA HAVAS.

(Servicio especial de La Union.)

VINA, DICIEMBRE 8.—El armisticio de diez días pactado entre los serbios y los búlgaros, llegó a su término estando aún pendientes las negociaciones de paz. De común acuerdo ha sido prorrogado hasta mañana miércoles.

LONDRES, 7.—La cámara de los comunes se compondrá probablemente como sigue: Liberales..... 321 Conservadores..... 255 Irlandeses..... 84

PARIS, 8.—El presidente del consejo de ministros exige en la cámara se discuta la cuestión ocupación del Tonquin, antes que se convoque al congreso para la elección presidencial.

El comité central de imperialistas trata de conciliar presentación candidatura.

CRÓNICA PARLAMENTARIA

SANTIAGO, 7 DE DICIEMBRE DE 1880.

El estudio de la situación política iniciado en el Senado con motivo de los suplementos pedidos a diversas partidas del presupuesto, ha terminado después de sesiones llenas de interés y de calor.

No es mi tarea analizar el fondo de los debates parlamentarios. Si lo fuera, principiaría por hacer notar el sublevante sistema de todos los gobiernos liberales que han tenido el honor de despojarlos:—el tal sistema consistió en pedir suplementos, no cuando se han agotado aquellas partidas para las cuales se piden, sino después de largo tiempo de invertidos los mismos suplementos que se piden.

Por ejemplo, la partida destinada para impresiones del Ministerio del Interior, consulta treinta mil pesos; siguiendo una costumbre tradicional, el ministro gasta cincuenta mil; y cuando los veinte mil de exeso están ya gastados y pagados, el ministro presenta al Congreso una solicitud pidiendo un suplemento de veinte mil pesos.

Por supuesto, el Congreso concede, y todo queda en casa.

Mas de un diputado ha protestado mas de una vez contra este insoportable abuso. Lo único que se consigue es que al día siguiente se presente otro de los ministros pidiendo otro suplemento ya invertido para otra partida ya agotada.—Lo que es vivir en pleno ministerio parlamentario! Como se respetan los fueros del parlamento!

Empero, buenos sudores ha costado al ministerio conseguir los suplementos solicitados esta semana.

Ha tenido que soportar durante largas sesiones una formidable flajelación administrativa de mano maestra por los señores Altamirano, Ibañez, José Francisco Vergara, Aldunate y Puelma.

Esta nutrida falange de veteranos del parlamento, el Gobierno no ha podido oponer más que don Aniceto Vergara y don Eujenio Vergara, venidos ambos en pos del Ministro Vergara.—El Gobierno del señor Santa María ha estado predestinado a un vergarismo implacable.

No necito boquejar la oratoria de don Aniceto y de don Eujenio. Son personajes escocidamente poco simpáticos, que llevan al Congreso la mas desparejante chispa. Don Aniceto es de una palabrería enjambada; sin hilan, sin ideas, sin forma, sin fondo. Es un vasto y banal surtido de pantalones hechos, de colores vulgares, de hechura ya conocida, sin gracia, sin novedad, sin carácter. Habla media hora, habla una hora, habla dos horas, entera una sesión, sigue en la otra, y al fin nada sabe que es lo que ha dicho. Porque, en realidad, lo que ha dicho no es mas que repetir cierto puñado de frases que todo el mundo sabe de memoria, que son buenas para todas las circunstancias, y por consiguiente no son buenas para ninguna.—Es una bola vacía, flotando en el vacío.

Don Eujenio es un facedor horroroso de alambres. Tiene una modulación única, una dicción única, un acento único. Habla en el mismo tono y con el mismo jesto de la nieve que del fuego. Enciende su cigarrillo de papel, y entre chupada y chupada engarza una frase que es del mismo tamaño de la que ha precedido y de la que viene despues. Es una fatigante matraeca que no tiene mas que una nota. Tiene medido matemáticamente el espacio de tiempo que se demora entre chupada y chupada, y ese espacio corresponde exactamente al que demora en decir cada una de sus frases.—Es de una monotonía desparejante.

Con esos dos defensores, el Ministerio estaba perdido.

Para procurar salvarlos de algun modo ante la opinión, y para desvanecer la mala impresión dejada por las dos viejas cartas que habia lanzado al tapete de la discusión, quiso ofrecer al respetable público la novedad de un debut.

Con este objeto soltó a la palestra al doctor Valderrama.

Decidamente, el doctor Valderrama no ha podido averiguar hasta hoy cuántas vértices tiene la oratoria parlamentaria. Su fracaso es de una anemia profundamente desasosadora. Se presentó en el día sin haber tenido la precaución de tomarse previamente el pulso. Solo con orírle las primeras palabras, cualquiera pudo hacer este pronóstico:—Si fuera posible que este pobre doctor fuera en algo mas malo de lo que es en poesía, sería indubitablemente peor orador que poeta.

Lo mas curioso del caso, es que el pesado doctor, no atinó con el diagnóstico de la situación ni del debate, y en vez de hacer la defensa del Ministerio, como se le habia ordenado, se embrolló en hacer la defensa del mont-varismo.

La defensa fué bien pobre; pero la causa no era tampoco mi rica. Todo lo que pudo alegar el doctor en homenaje al mont-varismo fué decir que el ministro Sotomayor, mont-varista, habia muerto durante la guerra a consecuencia de un violento cólico; y que el general Saavedra, otro mont-varista, casi habia peleado en la misma guerra.

Con lo cual dejó la palabra,—y el público quedó desahogado que no le diera, una recaída del mismo ataque.

Algunos quedaron pensando que el doctor Valderrama era una cataplasma oratoria; es sencillamente un emético parlamentario.—Visiblemente, el Ministerio debe estar en la agonía, puesto que hace ya junta de médicos y en el Senado se ha puesto en manos del doctor Valderrama; en la Cámara de Diputados, en manos del doctor Orrego Luco:—morirá de anemia o escrófula!

Algunos senadores, antes de sepultarlo, se han empeñado en que el Ministerio haga algunas revelaciones.

Así, el señor don José Francisco Vergara le ha pedido que dedique un estamento dos palabras a la cuestión arzobispal. Aquí fueron los mortales trances del Ministro Zañartu, el lejendario presidente de tres sesiones legislativas de la Cámara de Diputados.

Después de negar que existieran helaciones oficiales de ningún jénero con la Santa Sede, el Ministro Zañartu concluyó por confesar que las relaciones existían, y ofreció llevar al Senado los antecedentes del caso.

Para cumplir su promesa, se dirigió al Presidente de la República, y le suplico con la humildad debida que le permitiera ver los ofrecidos antecedentes.—Don Domingo, que no soporta que uno de sus Ministros haga ofrecimiento alguno sin consultarlo previamente, administró al de Relaciones Exteriores una peluca de padre y señor mio, y terminó por decir que saliera del paso como mejor pudiera, porque él no le entregaba el documento de ningún jénero. No quedaba al Ministro otra puerta por donde salir que la de su propia renuncia.—Dejóse entonces en manos del doctor Domingo, y prestó a Zañartu una carta, dos telegramas y los nombres de los candidatos obispaes arreglados ya con la Santa Sede.

Armado de estas piezas, el Ministro se presentó al Senado y pidió sesión secreta.—Las explicaciones que dió no consiguieron satisfacer absolutamente a los senadores interpellados. Se lo estrechó un poco, el Ministro declaró que no podia decir mas de lo que habia dicho porque no sabia mas, y los senadores declararon a su vez que se reservaban el derecho de insistir en sesión pública sobre este mismo asunto, a fin de que el país supiera que se atenerse sobre la conducta del Gobierno.

Para escapar a este nuevo golpe se designó, en la próxima sesión del Consejo de Estado, el jueves de esta semana.—Se arreglaron las temas para la provisión de las selas vacantes, y que serán presentadas al Senado.

En la Cámara de Diputados el balcanismo ha lanzado su primera bomba de ensayo con el proyecto de reforma de la lei electoral, presentado por Ramon Bañados Espinosa.

A pesar de la tempestad que levantó la simple lectura de ese proyecto, parece que el Gobierno está resuelto a incluirlo en los asuntos de las sesiones extraordinarias.—Como dijo el señor Huneeus, eso sería simplemente allegar mas fuego a la hoguera. Es posible, sin embargo, que se allegue el fuego, porque el balcanismo se encuentra en tal situación, que ese proyecto ha venido a ser para el cuestion de vida o muerte.

El Gobierno se halla tan incoherente como asediado, tan falto de fuerzas y de apoyo, que retrocederá ante un golpe de Estado. ¿Araso el lealdr oficial de la Cámara no ha hablado ya de la dictadura como de una cosa posible, probable y hasta deseable?

La inclusión del proyecto de Bañados Espinosa en las extraordinarias no es mas que el primer paso.—Se habla ya de un proyecto barto mas monstruoso, destinado a ahogar de un solo golpe la voz de la oposición, y a impedir toda demora y toda discusión en los presupuestos.

Es proyecto, según se asegura, será presentado al Congreso en esta sencilla forma:—Art. único: se declaran vijentes para el año de 1886, los mismos presupuestos aprobados para 1885.

Es claro, corto y espedito. Se atravesará el Gobierno dar semejante paso?—En breve lo hemos de ver. Solo que

oso no sería ya allegar mas leña a la hoguera, sino allegarle un quintal de dinamita.

Una frase gráfica del benemérito diputado por Cafete.

Cuando Bañados Espinosa presentó su proyecto, o mejor dicho su paqueño proyectil parlamentario, se formó, como acabó de insinuarlo, una viva y animada tempestad en la sala.

Hasta las galeras tomaron parte en ella con risas, interjecciones y movimientos variados.

Como de costumbre el benemérito Cotapos, que ha asumido con las galeras una comica actitud de Júpiter avarado, el épico Quos ego... si supiese latin, el épico Quos ego...

La mirada y los jestos de Cotapos tienen el privilegio de hacer en los concurrentes el mismo efecto que las coquillas. Todos saltaron la risa, y mas de uno enderezó al de Cafete una alegre pulla.

Entonces él, dirijiéndose abiertamente a los intercomulados, según su habito poco parlamentario, exclamó en voz alta:—Insulten, no mas: para lo que se me da a mí! Le pago cinco pesos al que me diga un insulto que no haya oído en mi vida!

Poquena alarma doméstica en la secretaria del Senado.

Don Francisco Carvallo Elizalde, secretario de la vieja asamblea, es al mismo tiempo diputado.

Hacia las actas del Senado, cobraba su sueldo, y en seguida iba a la otra Cámara a votar por el Ministerio.

Si ministerialismo lo llevaba constantemente a sufrir graves equivocaciones en la redacción de sus actas, y casualmente resultaba que todas ellas eran en perjuicio de los senadores de oposición. No se leia un acta del secretario del Senado que no tuviera que pasar por los o tres rectificaciones.

Causado al fin los senadores independientes, se habian propuesto solicitar un cambio en el personal de la secretaria.

Hasta ahí no mas llegó el ministerialismo del diputado Carvallo Elizalde. Prefirió seguir votando por el Ministerio en la Cámara de Diputados.

En consecuencia, se ha retirado de esta última, a la cual ha sido llamado su suplente.

Con este retiro, el Gabinete ha perdido uno de los votos mas independientes que lo apoyaban.

SPECTATOR.

CRONICA.

Turno judicial. Para diciembre.

CIVIL.—Abogado, don Alberto Seguel. Proveedor, don Severo Barba. Receptor, don Baltazar Oca. ORIGINAL.—Abogado, don Luis Waddington. Proveedor, don Abdon Hurtado. Receptor, don Exequiel Molina Ramos.

Turno médico. BOTICAS.—Para el primer cuartel, calle de San Juan de Dios, núm. 3.

Para el segundo cuartel, calle de la Victoria, número 127.

Para el tercer cuartel, calle de la Merced, número 225.

Para el cuarto cuartel calle de la Victoria, número 906.

MATERIAS.—Para el Puerto, calle de San Francisco, núm. 26.

Para el Almendral, calle de San José, núm. 20.

Calendario. Miércoles, 9 de diciembre.—Santa Leocadia, virgen y mártir; san Cirio, ob. y san Martiniano, m.

DR. A. COSTA PRUNEDA, De la facultad de Medicina (Alemania) y Santiago de Chile.

Especialista en afecciones de la vista y cirugía, incluso afecciones de señoras. Esmeralda, 30.

El barómetro de la Bolsa Comercial marcaba ayer a las 4 P. M. lluvia en segundo grado.

El termómetro centígrado 22 grados.

El higrometro 58 grados de humedad.

Estados taller.—A la misma hora en que el pueblo de Valparaíso se prosternaba a los pies de María, un virtuoso sacerdote, acompañado de nobles matronas y respetabilísimos caballeros, colocaba la primera piedra de una Escuela-taller para el pueblo de Limache.

Esta fiesta, sencilla en apariencia, pero de grandes y trascendentales resultados para el porvenir de esa localidad, se llevó a cabo ayer con todo el entusiasmo y esplendor que siempre tienen las fiestas inspiradas por el espíritu de caridad cristiana.

Sin tiempo para dedicar algunas líneas a su descripción, nos limitamos por hoy a transcribir el siguiente discurso pronunciado por nuestro amigo don Fermín Solar Avaria:

Señoras: Señores: Cuando el silbo de la locomotora anuncia al viajero que se penetra en este valle privilegiado por la naturaleza y enriquecido por la mano del hombre, parece como que el espíritu se ensancha y recobra nueva vida el corazón.

Y, si no me se cumple al espaciar su vista por la llanura férax que los jardines embalsaman y que las nubes doran, por las suaves empuñadas coronadas de jenerosas vidas y por la hermosa ciudad que alberga tantos nobles corazones, cuánto mas feliz se sentirá, señores, al pisar ese mismo suelo fecundado por el trabajo, hospitalario para la amistad, infatigable para el progreso, pedigo para la poesía y grande para el bien.

Por esto, no extrañéis que, dando natural espasmo al sentimiento que se despierta al ver aquí renidos para emprender nuevas obras de progreso, salud en vosotros al departamento de Limache que amara desahogar en la labor y que siempre está dispuesto a fomentar empresas que signifiquen un progreso o envuelvan una esperanza para la República.

Y en verdad, señores, el departamento de Limache, que basta en el ambiente de su clima primoroso espasmo jéneros de vida, jamás podrá permanecer estacionario.

En vano la inconstancia de los hombres presentaría abatirlo, porque el siempre se levantara robusto. El se basta a sí mismo, porque entre sus venas son los jugos de la tierra que le pertenece, y se alambra con los rayos del sol que está en su cielo.

El se basta a sí mismo, y por esto se le ve arar a tierra sus tesoros, ora tender mano de protección a las Industrias para buscar fortuna en el trabajo inteligente; ora levantar sus fuertes muros y el puente del pueblo, sus fabricas; ora darse hospitales para aliviar a los que sufren; ora proporcionar lugares de recreo a las que anhelan disfrutar de los puros gozos de la vida.

Y como es infatigable en sus anhelos, le veis ahora emprender la fundación de establecimientos como el que en este proyecto servirá en breve para nutrir la inteligencia y formar el corazón del pueblo; para educar al obrero y enseñarle el camino del bienestar y del porvenir que el ocio y la ignorancia buscan en vano.

trabajo, ni tampoco meras máquinas destinadas a levantar un peso bruto como pudiera levantar una palanca.

En una ocasión se preguntó a Aristipo qué era lo que debía enseñarse a los niños, y el filósofo griego contestó: «Lo que deben hacer cuando sean hombres.»

Sábía respuesta, señores, que comprendía en dos palabras el arte de enseñar.

Porque, en hora buena, que al que tiene un porvenir asegurado se le enseñe la vida de los sabios, para que ilustrándose ilustre a los otros y pueda así prestar grandes servicios a la República, a las ciencias y a las letras, son.

En hora buena, que se enseñe una profesión o arte liberal a quien tiene la preparación natural que ella exige; a quien dispone de los medios para ejercerlo con ventaja.

Pero ¿qué aprovechará, señores, al obrero estudiar la composición del sol, si la luz de este astro solo habría de servirle para alumbrar su demudado y para medir las horas amargas de su infortunio?

¿De qué le serviría conocer las leyes de la gravedad de los cuerpos, si el mismo se vería forzado a caer en el letargo estúpido del ocio por no saber trabajar para ganarse el pan de su sustento?

¿De qué le serviría estudiar la Constitución de los Estados si no hubiere de ser útil al Estado; de qué aprender a entonar himnos a la libertad si habia de ser esclavo de las propias necesidades sin poder satisfacerlas?

No, señores: al hijo del pueblo, que ante todo necesita trabajar para comer y para vestir, se le debe dar principalmente la instrucción práctica y el oficio que pueden hacerlo feliz a él y a los suyos y ser útil al Estado. No se le debe dejar que pierda el tiempo en esa instrucción teórica y compleja que solo habria de servirle para ser presencioso aspirante a empleos o para entrar en el número de los ociosos demagogos que se arrojan al tempestuoso mar de las turbulencias sociales y de las revueltas políticas para arrebatar a los otros el pan que ellos no saben ganar con el trabajo honesto. Ese himno a la libertad para el Estado una vergüenza y un desorden.

Dejo enunciados en dos palabras, señores, los altos fines que se buscan por medio de la obra a que hoy prestais vuestra cooperación y vuestro aplauso.

De la Casa de Talleres han de salir mas tarde los obreros honrados, inteligentes y laboriosos que, aplicando su trabajo a sus estudios a la agricultura y a la industria, han de hacer mas jeneroso vuestro suelo y mas provechoso vuestro esfuerzo.

Pero ¿cómo necesitó yo decirlo? ¿Por ventura no lo habeis comprendido vosotros de antemano al daros cita para solemnizar esta hermosa fiesta?

Vosotros habeis concurrencia a ella porque no podais ser ociosos esa piedra inmóvil que acabais de depositar en ancho foso, van a cimentarse nuevos progresos para Limache y a abrirse nueva fuente de prosperidad para la República.

Las bendiciones del cielo cayeron ya sobre vuestra obra. Causan ahora sobre los que la iniciaron y los que cooperan a su pronta realización.

Sepamos, señores, agradecer sus nobles esfuerzos, porque ellos se han hecho acreedores a la gratitud, al respeto y al aplauso de todos los buenos ciudadanos que estiman en alto los progresos y la felicidad de Chile.

La Romería de ayer.—Confesamos que nos faltan palabras para describir la hermosa y solemne romería que ayer, con tributo de filial pedil pagado a la Santísima Virgen María, por el pueblo y sociedad de Valparaíso.

¿Ni cómo describir este acto llevado a cabo por todo un pueblo y con el espíritu de religiosidad mas profunda?

Bastanos decir que no menos de unas diez y ocho mil almas concurren en torno de sus párrocos respectivos, y en medio del mas completo orden llegaron hasta la cumbre de la colina en donde se eleva la Blanca estatua de la que es la Estrella de los Mares y el consuelo de los aflijidos. Aquellas compactas y largas filas eran compuestas por respetables matronas de nuestra sociedad, por humildes madres del pueblo que llevaban en brazos a sus pequeños; por respetabilísimos caballeros y honrados artesanos; en una palabra, por todas las clases sociales.

Estados acostumbrados a oír decir que el pueblo de Valparaíso era un pueblo falto de fé y de espíritu religioso y a fuerza de haberlo oído tanto casi habiamos llegado a creerlo; pero despues de la manifestación espléndida de ayer no podemos por menos que proclamarlo como uno de los primeros por su profunda piedad.

No se puede dar una prueba mas palpable de fé cristiana, que la de ayer.

Segun se habia dispuesto, poco despues de las dos de la tarde descendió del cerro de la Cordillera el señor presbítero, don José Roberto Tapia con una multitud de romeros que se habian agrupado en la capilla de Santa Ana, para llegar hasta la iglesia de la Matriz, y de allí seguir hasta la del Espíritu Santo.

En efecto, un poco antes de las cuatro de la tarde llegaba una gran multitud de esta fiesta al directorio del cerro, dando a esta fiesta el nombre de romería del día de una verdadera fiesta de familia. Poco despues de haber llegado la concurrencia fué obsequiada con el señor gobernador eclesiástico que, acompañando de un grupo de respetables caballeros, encabezaba a las respetables matronas de su parroquia.

La romería siguió por la calle de la Independencia hasta la iglesia de los Sagrados Corazones, en donde egresaron las filias varías congregaciones de señoras y no menos de sesenta caballeros y jóvenes que llevaban el guion especial. Al pasar por la calle de la Merced, de la iglesia de este nombre, salió otro numeroso grupo que vino a tomar en las filias el lugar correspondiente.

A todo esto, la cabeza de este largo séquito, que ocupaba una extensión de mas de seis cuadras, habia tomado la calle del Colegio para salir al cerro de la Merced.

Como a las cinco cincuenta, el grupo de romeros entre los cuales formaban, vino a pasar por delante de la blanca imagen de María Señora, para descender, en seguida, al hermoso campo del Seminario, donde se habia improvisado un altar, a la falda de la colina en que se ostenta dicha imagen.

Cuando nosotros llegamos a esta parte, encontramos que el altarito estaba rodeado por una banda de niñas vestidas de azul y envueltas en un tal blanco. Estas niñas eran las huérfanas del Asilo del Salvador, que en esos instantes entonaban con sus dulces voces la misa eterna salmodia.

En un cercano bosquecillo de encaypanes, se habia colocado una magnífica orquesta que acompañaba los cánticos.

Tenímos una vista en torno nuestro y en toda la gran extensión de aquel hermoso panorama no podiamos encontrar un sitio vago; todo estaba materialmente tapizado de cabezas humanas que tenían fijas sus miradas en la imagen de María y puesta en ella sus esperanzas y su fé.

Quince guiones que representaban otras tantas instituciones de piedad, formaban, desplegadas al viento, una especie de pabellón en torno del altar. En una eminencia, un poco mas arriba de éste, se colocó el señor gobernador eclesiástico, don Salvador Donoso, a fin de dirigir la palabra a un auditorio que en esos momentos pasaban de 20,000 personas.

de la preciosa flor depositada a los pies de María... Después del discurso, el señor Donoso dió lectura a la linda oración con que se pone fin al mes de María, y apenas terminó ésta, remontaba la colina la Divina Majestad, llevada lajo de palio por el señor cura Manero, asistido por los profesores del Seminario y su digno rector.

En estos momentos, la orquesta llenaba los ámbitos de melodías.

¡Qué hermoso y solemne momento! Los últimos resplandores del doraban las verdes praderas; el cielo azul como nunca; perfumada brisa acariciando las cintas y los tulles de las virjenes que rodeaban el altar; los cánticos sagrados acompañados por los acordes de la música; un mar de jenté, puestas de rodillas y orando con fé profunda; y la noble figura del sacerdote elevando en alto a la Divina Majestad y bendiciendo con la sagrada custodia a aquel pueblo fervoroso!

Tal fue la romería de ayer. Todo esto, en verdad, no se puede describir. Pasarán muchos años, presenciaremos muchos espectáculos, pero nada ni nadie podrá borrar de nuestra memoria el recuerdo de esta escena tan grandiosa y solemne.

Los pueblos que legaron a poder hacer tan espléndida ostentación de su fé. Al poner remate a estas líneas nos parece necesario dejar constancia de que en una sola alarma, ni el mas leve accidente se produjo ayer, en medio de tanta jenté y por caminos accidentados como son los del cerro de la Merced.

Parque Municipal.—A última hora, y no sabemos por qué motivo, se suspendió la función que estaba anunciada para anoche en el Parque Municipal.

El reclamo contra el capitán del «Galicia».—Nuestros lectores recordarán que varios pasajeros del vapor Galicia interpusieron una reclamación contra el capitán de dicho vapor, por creerse víctimas de un mal tratamiento durante la travesía; recordarán asimismo que la Intendencia de Valparaíso justificó en este asunto, y en fundamento de las leyes antecedentes, el Ministerio de Relaciones Exteriores. Pues bien, este Ministerio ha pasado a la Intendencia la siguiente nota:

«Santiago, diciembre 4 de 1885.—A V. S. recibo de su oficio número 2,210, de fecha 18 de noviembre último, por el cual se dio impuesto de la reclamación interpuesta por varios pasajeros del vapor británico Galicia, con motivo del mal tratamiento que decian haber recibido a bordo. Quedo impuesto, asimismo, de las investigaciones que V. S. ha hecho practicar sobre el particular, de las cuales resulta no ser efectivos las faltas que se denuncian. Concluye V. S. manifestando que, a pesar de esto, dirije V. S. con la misma fecha un oficio al jefente de la compañía, encareciéndole la necesidad de poner un especial cuidado en atender a los colonos que se trasladan al país por los vapores de la misma.»

El infrascrito se hace un deber en reconocer el celo desplegado por V. S. en un asunto que es de vital importancia en el servicio de colonización que este departamento tiene a su cargo, y enidará de comunicar al jefe general del ramo en Europa las informaciones que V. S. me transmite a fin de que dicho funcionario adopte por su parte las medidas de vigilancia que sean del caso.

Dios guarde a V. S.—Anibal Zaharín. Bazar de San Vicente de Paul.—Ayer se cerró el bazar que algunas señoras habian organizado a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul, que estaba situada en el calle de la Victoria.

Debidamente organizados, damos las gracias en nombre de sus organizadoras, a las señoras y señortas que con sus dádivas como con sus atenciones personales, contribuyeron al buen resultado de dicho bazar; principalmente a la familia del distinguido doctor don Guillermo Middleton, que proporcionó graciosamente el local y hizo muchos otros importantes servicios.

Las fiestas de las escuelas inglesas en Quilpué.—Conforme a la costumbre de todos los años, las escuelas inglesas concurren ayer a pasar un día de solaz y de aire puro en el simpático y lindo lugar de recreo denominado Quilpué.

El tren estaba anunciado para salir de la estación del Puerto a las 9.15, pero salió con diez minutos de retraso, por lo que se calcula en mas de 500 personas las que iban al paseo: 200 niños y niñas de los colejos y 300 acompañantes, amigos o parientes de los alumnos.

Con el júbilo de los niños se puso en camino el convoi que llegó sin novedad a Quilpué a las 11 A. M. Los asistentes a la fiesta se dirijieron al campo de recreo del señor J. R. Sanchez, donde, si mal no recordamos, desde el año de 1874 han tenido lugar casi todas estas fiestas de los colejos ingleses.

El paseo estaba bajo la dirección de Mr. Fraser, a quien no haríamos plena justicia si no alabásemos su laboriosidad inteligente y su buena voluntad. Sus esfuerzos fueron altamente secundados por los demás miembros del directorio del comité, dando a esta fiesta el nombre de bazar de familia. Poco despues de haber llegado la concurrencia fué obsequiada con el señor gobernador eclesiástico que,